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ЗАСОРЁННОСТЬ АГРОФИТОЦЕНОЗОВ ПРИ РАЗНЫХ ТЕХНОЛОГИЯХ 
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Реферат. Фитосанитарное состояние агрофитоценозов в части обилия сорных 

растений существенно влияет на их продуктивность и зависит от применяемых 

агротехнологий. В 2022–2023 гг. на дерново-подзолистой среднесуглинистой почве 

Нечернозёмной зоны России изучалось влияние различных по интенсивности систем 

обработки почвы, удобрений и гербицидов на изменение показателей обилия сорного 

компонента полевых фитоценозов овса и многолетних трав первого года пользования и их 

урожайность. По результатам исследований посева овса была установлена эффективность 

поверхностно-отвальной системы обработки почвы наравне с отвальной в контроле 

многолетних сорных растений (по численности – на уровне 2,9–4,5 шт./м
2
, массе – 0,9–5,3 

г/м
2
). Использование систем удобрений с NPK способствовало снижению засорённости в 

среднем на 19,4% к концу вегетации культуры, а применение гербицида снизило её в 2,6 

раза. В посеве многолетних трав ресурсосберегающие варианты обработки почвы имели 

преимущество перед отвальным к концу вегетационного периода – наблюдалось 

снижение численности сорных растений в среднем на 44,1%, сухой массы – в 2,2 раза. 

Использование вариантов удобрений с NPK повышало засорённость в 1,4–4,5 раза по 

сравнению с неудобренным фоном во второй половине вегетационного периода, а 

последействие гербицидов подавляло только малолетние сорные растения. В среднем по 

изучаемым факторам наибольшая урожайность была получена при использовании 

поверхностно-отвальной системы обработки почвы (зерна овса – 31,6 ц/га, зелёной массы 

многолетних трав – 369,2 ц/га), внесения соломы с NPK (овса – 45,7 ц/га, трав – 391,6 ц/га) 

и применения или последействия гербицидов (овса – 32,2 ц/га, трав – 351,5 ц/га). Таким 

образом, установлена целесообразность применения и последействия поверхностно-

отвальной системы обработки почвы, внесения NPK совместно с соломой и гербицидов 

для эффективного контроля засорённости агрофитоценозов и получения существенной 

прибавки урожайности. 

 

Ключевые слова: технологии возделывания, агрофитоценоз, овёс, многолетние 

травы, система основной обработки почвы, система удобрений, гербициды, 

засорённость, численность, сухая масса и состав сорных растений, урожайность 
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Abstract. The phytosanitary state of agrophytocenoses in terms of the abundance of 

weeds significantly affects their productivity and depends on the applied agricultural 

technologies. In 2022–2023 on the soddy-podzolic medium loamy soil of the Non-Chernozem 

zone of Russia, the influence of different intensity tillage systems, fertilizers and herbicides on 

changes in the abundance of the weed component of field phytocenoses of oats and perennial 

grasses of the first year of use and their yield was studied. Based on the research findings of oat 

sowing, the effectiveness of the surface-moldboard tillage system was established on a par with 

the moldboard in the control of perennial weeds (in terms of numbers – at the level of 2.9–4.5 

pcs./m
2
, weight – 0.9–5.3 g/m

2
). The use of fertilizer systems with NPK contributed to a 

reduction in weed infestation by an average of 19.4% by the end of the crop's growing season, 

and the use of a herbicide reduced it by 2.6 times. In the sowing of perennial grasses, resource-

saving tillage systems had an advantage over moldboard tillage by the end of the growing season 

– there was a decrease in the number of weeds by an average of 44.1%, dry mass – by 2.2 times. 

The use of fertilizer variants with NPK increased weed infestation by 1.4–4.5 times compared to 

the nonfertilized ground in the second half of the growing season, and the aftereffect of 

herbicides suppressed only young weeds. On average, according to the studied factors, the 

highest yield was obtained when using a surface-moldboard tillage system (oat grains – 31.6 

c/ha, green mass of perennial grasses – 369.2 c/ha), applying straw with NPK (oats – 45, 7 c/ha, 

grass – 391.6 c/ha) and the use or aftereffect of herbicides (oats – 32.2 c/ha, grass – 351.5 c/ha). 

Thus, the feasibility of the use and aftereffect of a surface-moldboard tillage system, the 

application of NPK together with straw and herbicides for effective control of weed infestation 

of agrophytocenoses and obtaining a significant increase in yield has been established. 

 
Keywords: cultivation technologies, agrophytocenosis, oats, perennial grasses, primary 

tillage system, fertilizer system, herbicides, weed infestation, number, dry weight and 

composition of weeds, yield 
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ВОЗДЕЛЫВАНИЕ СУДАНСКОЙ ТРАВЫ В МОНО- И БИПОСЕВАХ 
С ОДНОЛЕТНИМИ КУЛЬТУРАМИ НА КОРМОВЫЕ ЦЕЛИ В УСЛОВИЯХ 

СЕВЕРО-ЗАПАДА РОССИИ 
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Реферат. Цель наших исследований – изучить продуктивность и питательную 

ценность агрофитоценозов, сформированных на основе малораспространённой культуры 

суданской травы в моно- и бипосевах на кормовые цели в условиях Северо-Запада России. 

Исследования проводились на опытном поле СЗНИИМЛПХ Вологодской области. Схема 

опыта включала 10 вариантов, в 3-кратной повторности. Исследования проводились в 

соответствии с методическими указаниями по проведению полевых опытов ВНИИ кормов 



им. В. Р. Вильямса. При уборке в первом укосе лучшими оказались смеси суданская трава 

+ горох (вар. 2), суданская трава + вика (вар. 4 и 5), суданская трава + горох + овёс (вар. 

7), суданская трава + вика + овёс (вар. 8), суданская трава + рапс яровой + овёс (вар. 9) и 

суданская трава + горох + вика + овёс (вар. 10). Они обеспечили существенное повышение 

урожайности – на 1,1–2,9 т/га СВ, или 30,5–84,3%. По продуктивным показателям с 1 га в 

первом укосе было получено 19,4–33,0 т зелёной массы, 2,8–5,0 тыс. кормовых единиц, 

0,60–1,06 т сырого протеина, выход обменной энергии составил 34,2–63,0 ГДж. За сезон 

(включая второй укос) лучшим оказался одновидовой посев суданской травы 

«Чишминская ранняя». Урожайность у неё была высокой и составила 8,14 т/га СВ. По 

продуктивным показателям с 1 га за сезон было получено 28,2–44,9 т зелёной массы, 4,1–

6,5 тыс. кормовых единиц, 0,75–1,16 т сырого протеина, выход обменной энергии 

составил 49,2–80,8 ГДж. Наибольшее содержание сырого протеина (20,9 и 21,3%) было 

получено в первом укосе смесей суданская трава + горох (40:60%) (вар. 3) и суданская 

трава + вика (40:60%) (вар. 5). 

 

Ключевые слова: суданская трава, горох полевой, вика яровая, рапс яровой, овёс, 

ботанический состав, урожайность и питательность корма 
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Abstract. The purpose of our research is to study the productivity and nutritional value of 

agro-phytocoenoses formed on the basis of the orphan crop of Sudan grass in mono and bi-

sowings for feed purposes in the conditions of the North-West of Russia. The researches were 

conducted on the experimental field of the NWRIDGF of the Vologda region. The experimental 

design included 10 variants, repeated 3 times. The researches were carried out in accordance 

with the guidelines for conducting field experiments at the All-Russian Research Institute of 

Feeds named after. V.R. Williams. When harvesting in the first crop the best mixtures were 

Sudan grass + peas (var. 2), Sudan grass + vetch (var. 4 and 5), Sudan grass + peas + oats (var. 

7), Sudan grass + vetch + oats (var. 8), Sudan grass + spring rape + oats (var. 9) and Sudan grass 

+ peas + vetch + oats (var. 10). They provided a significant increase in yield by 1.1–2.9 t/ha DM 

or 30.5–84.3%. According to productive indicators 19.4–33.0 tons of green mass, 2.8–5.0 

thousand feed units, 0.60–1.06 tons of crude protein were obtained from 1 hectare in the first 

crop, the yield of metabolic energy was 34.2–63.0 GJ. For the season (including the second crop) 

the single-species sowing of Sudan grass "Chishminskaya rannyaya" turned out to be the best. Its 

yield was high and amounted to 8.14 t/ha DM. According to productive indicators, 28.2–44.9 

tons of green mass, 4.1–6.5 thousand feed units, 0.75–1.16 tons of crude protein were obtained 

from 1 hectare per season, the yield of metabolic energy was 49.2–80.8 GJ. The highest crude 

protein content (20.9 and 21.3%) was obtained in the first crop of mixtures of Sudan grass + peas 

(40:60%) (var. 3) and Sudan grass + vetch (40:60%) (var. 5). 

 

Keywords: Sudan grass, field peas, spring vetch, spring rape, oats, botanical 

composition, yield and nutritional value of feed 
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СОСТОЯНИЕ РЕСУРСОВ И ОБЪЁМЫ ДОБЫЧИ ГЛУХАРЯ 

(TETRAO UROGALLUS L.) В ЮЖНОЙ ПОДЗОНЕ ЕВРОПЕЙСКОЙ ТАЙГИ НА 
ПРИМЕРЕ ПОПУЛЯЦИОННОЙ ГРУППИРОВКИ ТВЕРСКОЙ ОБЛАСТИ 
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Реферат. В статье анализируется состояние ресурсов глухаря в биоценозах южной 

подзоны европейской тайги на примере охотничьих угодий Тверской области. Изучены 

некоторые основные популяционные показатели. Приводятся данные о численности и 

плотности населения глухаря, многолетние средние значения численности и объёмов 

добычи. Показана динамика этих показателей. Дан расчёт абсолютной и относительной 

скорости изменения численности, представлена оценка ресурсов этого вида в натуральном 

и стоимостном выражении. 

 

Ключевые слова: глухарь, ресурсы, динамика численности, динамика объёмов 

добычи, плотность населения, скорость роста 

 

THE STATE OF RESOURCES AND PRODUCTION VOLUMES OF CAPERCAILLIE 
(TETRAO UROGALLUS L.) IN THE SOUTHERN SUBZONE OF THE EUROPEAN 
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OF THE TVER REGION 
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Abstract. The article analyzes the state of capercaillie resources in the biotic 

communities of the southern subzone of the European taiga on the example of the hunting areas 

of the Tver region. Some basic population indicators have been studied. Data on the number and 

density of the capercaillie population, long-term average values of the number and production 

volumes are given. The dynamics of these indicators is shown. The calculation of the absolute 

and relative rate of population change is given, and an assessment of the resources of this species 

in physical and monetary terms is presented. 

 
Keywords: capercaillie, resources, population dynamics, production dynamics, 

population density, growth rate 
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Реферат. В статье приводятся результаты влияния генотипа бычков калмыцкой (I 

группа), абердин-ангусской (II группа) и герефордской пород (III группа) на показатели 

длиннейшей мышцы спины, такие как химический состав, энергетическая ценность и 

выход питательных веществ мышечной ткани туши. Бычки абердин-ангусской породы 

демонстрировали преимущество по пищевой и энергетической ценности мышечной ткани 

по сравнению с бычками калмыцкой и герефордской пород. Так, у абердин-ангуссов 

массовая доля сухого вещества в длиннейшей мышце спины была выше на 2,41 и 1,31% 

соответственно, экстрагируемого жира – на 1,22 и 0,89%, протеина – на 1,02 и 0,31%, 

концентрации энергии в 1 кг мышечной ткани – на 650,13 кДж (15,12%) и 399,76 кДж 

(8,79%), энергетической ценности всей мышечной ткани туши – на 106,30 мДж (29,40%) и 

25,24 мДж (5,70%) по сравнению с калмыцкими и герефордскими аналогами. 

Минимальной пищевой и энергетической ценностью отличалась мышечная ткань бычков 

калмыцкой породы. 

 

Ключевые слова: мясное скотоводство, бычки, абердин-ангусская порода, 

калмыцкая порода, герефордская порода, туша, мышечная ткань, химический состав, 

энергетическая ценность 
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Abstract. The article provides the results of the influence of the genotype of the bulls of 

Kalmyk (I group), Aberdeen Angus (group II) and Hereford breeds(group III) on the indicators 

of the longest back muscles, such as the chemical composition, energy value and nutrient yield 

of carcass muscle tissue. The bulls of the Aberdeen Angus breed showed the advantage in the 



nutritional and energy value of muscle tissue compared to Kalmyk and Hereford bulls. So, in 

Aberdeen Angusses, the mass fraction of the dry matter in the longest back muscle was higher by 

2.41 and 1.31%, respectively, extractable fat – by 1.22 and 0.89%, protein – by 1.02 and 0.31%, 

energy concentrations in 1 kg of muscle tissue – by 650.13 kJ (15.12%) and 399.76 kJ (8.79%), 

energy value of the entire muscle tissue of the carcass – by 106.30 MJ (29.40%) and 25.24 MJ 

(5.70%) compared to Kalmyk and Hereford analogues. The muscle tissue of the Kalmyk bulls 

was characterized by minimal nutritional and energy value. 

 
Keywords: beef cattle farming, bulls, Aberdeen Angus, Kalmyk breed Hereford breed, 

carcass, muscle tissue, chemical composition, energy value 
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Реферат. Одним из перспективных направлений развития птицеводства является 

перепеловодство. В содержании птиц большую роль играет не только кормление, но и 

поение птиц. Вода оказывает значительное влияние на транспортировку и 

перераспределение питательных веществ, регулирование теплообмена и удаление 

ненужных веществ из организма. На сегодняшний день, в связи с важностью питьевого 

режима, проводят различные манипуляции с водой, активируя её полезные качества. Цель 

исследования заключалась в оценке воздействия специально обработанной воды на 

продуктивность перепелов. Исследования проводили на двух группах перепелов, 

содержащихся в одинаковых условиях, получавших однотипный рацион. Длительность 

эксперимента – 63 дня. Метод исследований – экспериментальный. В ходе эксперимента 

оценивалась динамика живой массы птицы, яичная продуктивность. Установлено, что 

динамика среднесуточных приростов массы перепелов в контрольных и опытных группах 

была однотипной и не имела существенных различий, специально обработанная вода не 

оказала отрицательного воздействия на динамику привесов. Период яйценоскости у 

перепелов обеих групп начался в одно время – в возрасте 45 дней. В начальном периоде 

интенсивность яйценоскости у перепелов контрольной группы превышала яйценоскость 

несушек опытной группы на 56,5%, с 56–65-дневного возраста данный показатель у 

перепёлок опытной группы превысил интенсивность яйценоскости птицы контрольной 

группы на 20,14%, а в возрасте 66–77 дней – на 37,51%. За весь период наблюдения 

интенсивность яйценоскости несушек опытной группы была выше данного показателя 

контрольной группы на 12,6%. Установлено, что введение в рацион перепелов специально 

обработанной воды оказывает влияние на интенсивность яйценоскости птицы в сторону 

её увеличения. 

 

Ключевые слова: перепеловодство, специально обработанная вода, биологическая 

активность воды, обмен веществ, динамика живой массы, яичная продуктивность  
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Abstract. One of the promising directions for the development of poultry farming is 

quail breeding. Not only feeding, but also watering birds plays an important role in keeping 

birds. Water has a significant impact on the transport and redistribution of nutrients, the 

regulation of heat exchange and the removal of unnecessary substances from the body. Today, 

due to the importance of the water consumption schedule, various manipulations with water are 

carried out, activating its useful qualities. The goal of the research was to assess the impact of 

specially treated water on quail productivity. The researches were conducted on two groups of 

quail kept under the same conditions, receiving the same type of diet. The duration of the 

experiment is 63 days. The research method is experimental. During the experiment, the 

dynamics of live weight of poultry and egg productivity were assessed. It was established that 

the dynamics of the average daily weight gain of quail in the control and experimental groups 

was of the same type and did not have significant differences; specially treated water did not 

have a negative effect on the dynamics of weight gain. The period of egg production in quail of 

both groups began at the same time – at the age of 45 days. In the initial period, the intensity of 

egg production in quails of the control group exceeded the egg production of laying hens of the 

experimental group by 56.5%, from 56–65 days of age this indicator in quails of the 

experimental group exceeded the intensity of egg production of poultry of the control group by 

20.14%, and at the age of 66–77 days – by 37.51%. Over the entire observation period, the 

intensity of egg laying in the experimental group was 12.6% higher than this indicator in the 

control group. It has been established that the introduction of specially treated water into the 

quail diet affects the intensity of poultry egg production towards its increase. 
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Реферат. На сегодняшний день развитие современных технологий в сельском 

хозяйстве сопровождается активным производством и расширением сфер применения 

пробиотических препаратов, которые благодаря своим уникальным свойствам находят всё 



более широкое применение в практике животноводства. За последние несколько лет они 

были признаны альтернативами антибиотикам в животноводстве на основании того, что, 

применяя значительное количество определённых полезных бактерий, возможно 

подавлять рост патогенных бактерий и предупреждать доступ патогенов в желудочно-

кишечный тракт животного, при этом они не оставляют токсичных остаточных веществ и 

не вызывают отрицательных побочных явлений в организме. Данный обзор направлен на 

изучение влияния дополнения рационов жвачных животных пробиотическими 

препаратами. Установлено, что эти альтернативные добавки благотворно воздействуют 

как на здоровье животных, так и на их продуктивность, а именно: влияют на 

стабилизацию среды рубца, ингибирование размножения патогенных бактерий в 

желудочно-кишечном тракте, модуляцию иммунного ответа, усиление ферментации, 

доступность и использование питательных веществ, рост животных и производство 

продукции. Исследователи установили, что применение пробиотиков может 

способствовать повышению качества молока, улучшению показателей роста, увеличению 

среднесуточного привеса, повышению эффективности кормления и снижению случаев 

диареи у жвачных. Таким образом, обогащение рационов комплексом биологически 

активных веществ в виде пробиотических кормовых добавок является простой и в то же 

время эффективной возможностью повысить продуктивность сельскохозяйственных 

животных. В связи с этим необходимо более глубокое изучение действия того или иного 

препарата, а также взаимодействия различных компонентов, входящих в состав 

биологически активных веществ, во избежание каких-либо побочных негативных 

последствий для здоровья животных или получаемого от них продукта. 

 

Ключевые слова: пробиотики, животноводство, крупный рогатый скот, 

пищеварение, иммунитет, продуктивность 
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Abstract. Today, the development of modern technologies in agriculture is accompanied 

by active production and expansion of the scope of probiotic preparations, which due to their 

unique properties, are increasingly used in animal husbandry practice. Over the past few years, 

they have been recognized as alternatives to antibiotics in animal husbandry on the basis that, 

using a significant amount of certain beneficial bacteria, it is possible to suppress the growth of 

pathogenic bacteria and prevent pathogens from entering the animal's gastrointestinal tract, while 

they do not leave toxic residues and do not cause negative side effects in the body. This review is 

aimed at studying the effect of supplementing ruminant diets with probiotic preparations. These 

alternative additives have been found to have beneficial effects on both animal health and 

productivity, namely, stabilization of the rumen environment, inhibition of pathogenic bacteria 

generation in the gastrointestinal tract, modulation of the immune response, increased 

fermentation, availability and use of nutrients, animal growth and production. The researchers 

found that the use of probiotics can help increase milk quality, improve growth performance, 

increase the average daily weight gain, increase feed efficiency and reduce diarrhea in ruminants. 

Thus, enriching diets with a complex of biologically active substances in the form of probiotic 

feed additives is a simple and at the same time effective opportunity to increase the productivity 

of farm animals. In this regard, a deeper study of the effect of a particular drug, as well as the 



interaction of various components that make up biologically active substances, is necessary in 

order to avoid any negative side effects on animal health or the product obtained from them. 
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Реферат. Современная эпизоотическая ситуация по бешенству животных на 

территории Российской Федерации является крайне напряжённой. Приведён анализ 

эпизоотического проявления рабической инфекции в Ярославской области за 2018–2022 

годы. На территории региона изучена динамика инфицированности животных, определён 

видовой состав животных, заболевших бешенством. Установлено, что динамика 

эпизоотического процесса в области имеет неравномерное распределение, за последние 

годы наблюдается постепенное общее снижение случаев заболевания бешенством с 

сохранением волнообразного процесса. Максимальные значения определены в 2020 году в 

Борисоглебском (16 случаев), Ярославском (11 случаев) и Гаврилов-Ямском (10 случаев) 

муниципальных районах Ярославской области. Основным источником и 

распространителем заболевания являются дикие плотоядные животные, на долю которых 

приходится от 60 до 91%. За период 2018–2022 годы на территории Ярославской области 

выявлено 122 случая бешенства у животных, из них 62 случая у енотовидных собак и 27 – 

у лис, на долю которых среди заболевших приходится 50,8 и 22,1% соответственно. Даны 

рекомендации проводить вакцинацию диких плотоядных животных в тех же объёмах без 

снижения количества и кратности раскладываемой вакцины, а владельцам домашних 

животных вакцинировать своих питомцев от бешенства в соответствии с графиком 

вакцинации. 
 
Ключевые слова: эпизоотическая ситуация, мониторинг, анализ эпизоотического 

процесса, вирус бешенства, рабическая инфекция, дикие животные, домашние 

животные, вакцинация 
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Abstract. The current epizootic situation for animal rabies on the territory of the Russian 

Federation is extremely tense. An analysis of the epizootic manifestation of rabies infection in 

the Yaroslavl region for 2018–2022 is given. On the territory of the region the dynamics of 

animal infection was studied, the species composition of animals with rabies was determined. It 

has been established that the dynamics of the epizootic process in the region has an uneven 

distribution, in recent years there has been a gradual general decrease in cases of rabies with the 

preservation of a wave-like process. The maximum values were determined in 2020 in 

Borisoglebskiy (16 cases), Yaroslavskiy (11 cases) and Gavrilov-Yamskiy (10 cases) municipal 

districts of the Yaroslavl region. The main source and spreader of the disease is wild carnivores, 

which account for 60 to 91%. For the period 2018–2022, 122 cases of rabies in animals were 

detected in the Yaroslavl region, of which 62 cases were in raccoon dogs and 27 in foxes, which 

accounted for 50.8 and 22.1% of cases, respectively. Recommendations are given to vaccinate 

wild carnivores in the same volumes without reducing the quantity and frequency of the 

distributed vaccine, and for pet owners to vaccinate their pets against rabies in accordance with 

the vaccination schedule. 

 
Keywords: epizootic situation, monitoring, epizootic process analysis, rabies virus, 
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Реферат. На основании молекулярно-генетических и морфологических данных 

изучен современный таксономический статус и популяционная изменчивость 

черноморского гребешка. Установлено, что черноморский гребешок может быть надёжно 

квалифицирован как средиземноморский гребешок Flexopecten glaber (Linnaeus, 1758). 

Для черноморского гребешка, по сравнению с объединённой выборкой 

средиземноморских гребешков, характерны значительное снижение величин параметров 

изменчивости, присутствие новых гаплотипов и нарастание рассогласования в 

распределении нуклеотидов. Предлагаются вероятные объяснения наблюдаемых явлений 

с позиций эпигенетической теории эволюции и времени проникновения гребешка в 

Чёрное море. 

 

Ключевые слова: Flexopecten glaber, 16S рДНК, морфологическая изменчивость, 

таксономическое разнообразие, онтогенетические каналы, адаптивный компромисс  
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Abstract. Based on molecular genetic and morphological data, the modern taxonomic 

status and population variability of the Black Sea scallop were studied. It has been established 

that the Black Sea scallop can be reliably qualified as the Mediterranean scallop Flexopecten 

glaber (Linnaeus, 1758). The Black Sea scallop, in comparison with the combined sample of 

Mediterranean scallops, is characterized by a significant decrease in the values of variability 

parameters, the presence of new haplotypes and an increase in mismatch in the distribution of 

nucleotides. Probable explanations of the observed phenomena from the standpoint of the 

epigenetic theory of evolution and the time of penetration of the scallop into the Black Sea are 

proposed. 

 
Keywords: Flexopecten glaber, 16S rDNA, morphological variability, taxonomic 

diversity, ontogenetic channels, adaptive compromise 
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Реферат. Проведены молекулярно-генетические и морфологические исследования 

рапаны Rapana venosa (Valenciennes, 1846) крымской акватории Чёрного моря с целью 

определения возможных причин инвазионного успеха этого моллюска. Молекулярно-

генетический анализ проводили по гену COI в сравнении с данными по исходным и 

другим инвазионным популяциям. Полностью подтверждён необычайно низкий уровень 

генетической изменчивости рапаны в Чёрном море, однако в естественных популяциях 

Жёлтого, Восточно-Китайского и Японского морей её генетическая изменчивость весьма 

высокая. Показано, что большое значение в расселении рапаны имеет внутривидовое 

морфо-экологическое формообразование. У Rapana venosa крымской акватории Чёрного 

моря выявлены две морфо-экологические формы, связанные с особенностями развития 

пропорций раковины. 

 

Ключевые слова: рапана, ген COI, инвазии, морфо-экологические формы, 

расселение 
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Abstract. Molecular genetic and morphological studies of rapa whelk Rapana venosa 

(Valenciennes, 1846) of the Crimean Black Sea were carried out in order to determine the 

possible reasons for the invasive success of this mollusk. Molecular genetic analysis was carried 

out by COI gene in comparison with the data on initial and other invasive populations. The 

unusually low level of genetic variability of rapa whelk in the Black Sea is fully confirmed, 

however, in the natural populations of the Yellow, East China seas and Sea of Japan, its genetic 

variability is very high. It has been shown that intraspecific morpho-ecological formation is of 

great importance in the settlement of rapa whelk. Rapana venosa of the Crimean Black Sea has 

two morpho-ecological forms associated with the peculiarities of the development of shell 

proportions. 
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Реферат. В статье приведён анализ разных видов подбора в племенном заводе по 

разведению крупного рогатого скота костромской породы СПК «Гридино» 

Красносельского района Костромской области. По данным бонитировки 2023 года, в СПК 

«Гридино» Красносельского района численность крупного рогатого скота составила 605 

гол., в том числе 425 коров. За 305 дней последней законченной лактации удой на корову 

в хозяйстве составил 6806 кг, содержание жира – 4,36%, белка – 3,36%. Проведённая 

инвентаризация племенного скота костромской породы с учётом кровности по 

улучшающей бурой швицкой породе импортной селекции свидетельствует, что в стаде 

СПК «Гридино» кровность по улучшающей бурой швицкой породе составила 44,7%. 

Анализ гомогенного и гетерогенного подборов позволил выявить для стада СПК 

«Гридино» наиболее перспективные варианты для повышения удоев, содержания жира и 



белка в молоке коров. Коровы с тесным инбридингом за три лактации имеют более 

высокую продуктивность, чем аутбредные коровы, на 873 кг (P ≤ 0,05), с отдалённым 

инбридингом – на 1200 кг (Р ≤ 0,001) и умеренным – на 1220 кг (Р ≤ 0,001). В настоящее 

время приняты меры для сохранения генофонда костромской породы путём постановки 

быков-производителей – продолжателей заводских линий, полученных в результате 

заказных спариваний. За 2017–2023 годы на племпредприятия России на накопление 

семени поставлен 41 бык-производитель костромской породы, в том числе из СПК 

«Гридино» – 25 быков. Выделены быки-производители с ценными генотипами ВВ и 

А2А2.  

 

Ключевые слова: отечественная порода, костромская порода, племенной завод, 

подбор, молочная продуктивность  
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Abstract. The article provides an analysis of different types of selection in the breeding 

farm for Kostroma breed cattle breeding at APC "Gridino" of the Krasnoselskiy district of the 

Kostroma region. According to the 2023 evaluation data, the cattle population at SPK "Gridino" 

in the Krasnoselskiy district amounted to 605 heads, including 425 cows. For 305 days of the last 

completed lactation, milk yield per cow on the farm was 6806 kg, fat content – 4.36%, protein – 

3.36%. Made inventory of breeding cattle of the Kostroma breed, taking into account the blood 

relationship of improving breeding Brown Swiss breed of imported selection, indicates that in 

the herd of APC "Gridino", the blood relationship of the improving Brown Swiss breed was 

44.7%. The analysis of homogeneous and heterogeneous selection made it possible to identify 

the most promising options for increasing milk yield, fat and protein content in the milk of cows 

for the herd of APC "Gridino". Cows with close inbreeding over three lactations have a higher 

productivity than outbred cows by 873 kg (P ≤ 0.05), with distant inbreeding – by 1200 kg (P ≤ 

0.001) and moderate – by 1220 kg (P ≤ 0.001). Currently, measures have been taken to preserve 

the gene pool of the Kostroma breed by setting up servicing bulls - successors of factory lines 

obtained as a result of planned matings. During 2017–2023 41 Kostroma breed servicing bulls 

were supplied to Russian breeding enterprises for semen accumulation, including 25 bulls from 

APC "Gridino". Servicing bulls with valuable valuable BB and A2A2 genotypes have been 

identified. 

 

Keywords: domestic breed, the Kostroma breed, breeding farm, selection, milk producing 
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ДВИЖЕНИЕ ЗЕРНА МЕЖДУ ЦИЛИНДРАМИ ПОЛУАВТОМАТИЧЕСКОЙ 
РОТОРНОЙ СУШИЛКИ ПРИ ПРОГРЕВЕ 
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Реферат. Конструкция полуавтоматической универсальной роторной сушилки, 

предназначенной для сушки материалов и изделий сельскохозяйственного и подсобного 

производства, имеет существенные отличия от сушилок, используемых в настоящее время 

в хозяйствах. Для данной сушилки необходима разработка теории загрузки, выгрузки и 

сушки различных материалов, в том числе зерна. Эффективность сушки зависит от 

многих факторов, в частности, от движения зерна в пространстве между внешним 

цилиндром и внутренним цилиндром за период его прогрева и сушки. В эти периоды слой 

зерна в пространстве между внешним цилиндром и внутренним цилиндром разделяется на 

три подслоя: А, Б, В. В подслое А и подслое В будет осуществляться не только 

конвективный нагрев зерна, но и перенос тепла зерном при его прогреве. В подслое Б 

осуществляется только конвективный нагрев зерна, почти не осуществляется перенос 

тепла зерном. Поэтому наличие подслоя Б нежелательно, либо толщина его должна быть 

минимальной. Единственно возможным путём уменьшения толщины подслоя Б является 

увеличение ширины лопастей на внутреннем цилиндре. С другой стороны, увеличение 

ширины лопастей на внутреннем цилиндре приведёт к увеличению соотношения 

скоростей потока воздуха по периметру внутреннего цилиндра. Окончательно 

оптимальную ширину лопастей на внутреннем цилиндре можно выявить только после 

расчёта всего процесса сушки зерна. 

 

Ключевые слова: универсальная полуавтоматическая роторная сушилка, сушка 

зерна, внешний цилиндр, внутренний цилиндр, движение зерна, лопасти 
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Abstract. The design of a semi-automatic universal rotary dryer designed for drying 

materials and products of agricultural and auxiliary production has significant differences from 

the dryers currently used on farms. For this dryer, it is necessary to develop the theory of 

loading, unloading and drying of various materials, including grain. The efficiency of drying 

depends on many factors, in particular, on the movement of grain in the space between the outer 

cylinder and the inner cylinder during the period of its heating and drying. During these periods, 

the grain layer in the space between the outer cylinder and the inner cylinder is divided into three 

sublayers: A, B, V. In sublayer A and sublayer V, not only convective heating of the grain will 

be carried out, but also heat transfer by the grain during its heating. In sublayer B, only 

convective heating of grain is carried out, almost no heat transfer by grain is carried out. 

Therefore, the presence of sublayer B is undesirable, or its thickness should be minimal. The 

only possible way to reduce the thickness of sublayer B is to increase the width of the blades on 



the inner cylinder. On the other hand, an increase in the width of the blades on the inner cylinder 

will lead to an increase in the ratio of air flow rates along the perimeter of the inner cylinder. The 

final optimal width of the blades on the inner cylinder can be revealed only after calculating the 

entire grain drying process. 

 
Keywords: universal semi-automatic rotary dryer, grain drying, outer cylinder, inner 

cylinder, grain movement, blades 
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Реферат. В данной статье на основе статистических методов проведено сравнение 

доли выхода личинок при инкубации икры в аппаратах Вейса без наложения 

электростатического поля и доли выхода личинок с наложением электростатического поля 

через систему электродов. На основе t-критерия Стьюдента проверена гипотеза о 

схожести (различии) результатов вылупления личинок стерляди в контрольной и 

экспериментальной группах. Результаты проверки позволили сделать вывод об 

эффективности наложения электростатического поля через систему электродов, что 

позволяет существенно снизить потери личинок. 

 

Ключевые слова: икра ленского осетра, эксперимент, электростатическое поле, 

критерий Стьюдента, аппарат Вейса 
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Abstract. In this article, based on statistical methods, a comparison was made of the 

proportion of larval yield during incubation of roe in Weiss apparatus without application an 

electrostatic field and the proportion of larval yield with application an electrostatic field through 

a system of electrodes. Based on Student's t-test, the hypothesis of similarity (difference) in the 

results of hatching of sterlet larvae in the control and experimental groups was tested. The test 

results made it possible to conclude that the application of an electrostatic field through the 

electrode system is effective, which can significantly reduce the loss of larvae. 
 


